CAPITULO III.

a.- DESCRIPCION DE LA COMUNIDAD.

Santa Rita Copan, es una Comunidad la cual ha permanecido hasta cierto punto estacionada en su marcha hacia el progreso; naturalmente que para ello han contribuido una serie de causas entre las que sobresalen el Índice de Alfabetización, Factores de Salud, Razones Políticas, Monocultivos limitados sin probabilidades de extensión; Latifundios y Minifundios y otros.

Como en todas las Comunidades Hondureñas, la falta de escuelas en los lugares alejados de las cabeceras municipales y en estos la inexistencia de centros adaptados a las normas de la pedagogía para la enseñanza del pan del saber; la poca existencia de maestros en estas zonas que se dediquen a su profesión, la actitud negativa de los padres de familia de por sí Analfabetos que no comprenden aún los beneficios de la enseñanza de las letras, ya que en estos sitios el # de Hijos de que se dispone 6 - 7 son factores de producción ya que ayudan al padre en labores agrícolas preparando la tierra o al cuidado de las cosechas

Comunidad en que las condiciones ambientales son paupérrimas, en una casucha construida de paja cuando más de bahareque o en la cabecera municipal de madera o adobe, excepcionalmente ladrillo, concreto, donde viven en hacinamiento 5-7-8-12-15 personas en un solo aposento junto con los animales domésticos, donde no hay disposición de excretas, practicando el fecalismo al aire libre. Sin sistemas adecuados de distribución de agua potable y donde existe únicamente un Sub-centro de Salud en cabecera Municipal, para cubrir las necesidades básicas de salud. Donde

- las autoridades municipales, locales pertenecen al partido de la oposición que gobierna el régimen actual, derivando para ello la abulia de autoridades centrales la ausencia de subsidios para cubrir programas de Desarrollo Comunitario, donde la poca tierra laborable existente en esta Comunidad es utilizada por los agricultores en monocultivo del tabaco y lo cual es una producción limitada al no existir más tierras para extender dichos cultivos complementando con ello los precios inadecuados bajísimos que le son impuestos por monopolista, (comprador y acaparador) derivando con ello poca ganancia hacia el agricultor en dichas cosechas, se elevan costos de producción permanecen estacionarios sueldos de peones (campesinos) y con un alto costo de vida, deriva una mala alimentación para los mismos, siendo víctimas de enfermedades Infecto-contagiosos que minan su existencia.

Donde las extensiones de tierras laborables existen en manos de unos pocos bien utilizados, unos con buena producción, dedicados a la ganadería otros, y que bajo títulos de dominio útil los más, y dominio pleno los menos detentan el poder de las mismas; donde el campesino se ha visto obligado a parcelar pequeñas extensiones en las montañas lejanas, inadecuadas para la agricultura y dedicada a cultivar granos básicos, maíz, frijoles una vez cada año, con métodos naturales sin regadíos, únicamente esperanzados a las lluvias invernales, y apenas alcanzan para cubrir sus necesidades básicas.

A pesar de todos los problemas que hacen mella en esta pequeña Comunidad existe en cada uno de sus vecinos el buen deseo de progresar y aceptar avante el reto hacia el progreso avizorando un futuro promisorio, donde todos los vecinos puedan vivir mejor y hacer de esta zona una tierra de promisión para todos sus habitantes.

Al final del trabajo se dan una serie de recomendaciones que con toda sinceridad y buena voluntad hemos confiado en que ayudarán en algo a planificar desarrollo integral de esta Comunidad.

a. - Características Generales de la Comunidad.

El ejercicio de la Medicina Rural en nuestro país al igual Que en otros lugares con igual estructura Socio-Económica que el nuestro, se ve dificultado por una serie que confrontamos los que estamos imbuidos en la práctica de la misma. Este tipo de medicina que va dirigida a la gente del campo, población indígena en su mayoría y la cual en un 50 - 60 % es analfabeta, se ve asediada por problemas de tipo cultural, costumbrista, tradicional, político y religioso que hace que por un mal abordamiento del caso, la recepción de los beneficios que de la práctica que de ella derivan sea hasta cierto punto tergiversado, no consiguiendo obtener logros deseados, creando posteriormente un terreno árido para el mismo médico como para quienes la substituirán en idéntica labor.

El único beneficiado con ésto es el Parchero inteligente o brujo, ya que lo más probable es que el paciente o los parientes del mismo lo busquen a él por iniciativa propia o bien porque inconscientemente el médico los empuje hacia las garras del parchero, el cual los explota económicamente, además de que puede agravar su enfermedad, a que excepcionalmente por la evolución natural de las enfermedades ocurra curación, ganando méritos; estos individuos son los que acarrean más problemas al médico en el ejercicio de su carrera en el campo, ya que los pacientes no acuden a la instalación de salud en el tiempo adecuado, a veces la ciencia médica ya nada puede hacer y que a la larga aumenta el índice Morbi-Mortalidad en general.

Existen problemas de tipo administrativo al no contar con personal médico y para médico necesario para que conjuntamente pueda desarrollarse una buena labor y practicar una medicina más efectiva...

La falta de medicamentos adecuados en calidad y cantidad ya que actualmente se brindan tratamientos de tipos sintomáticos, excepcionalmente dirigidos, ya que no contamos con los medios necesarios para ejercer una terapéutica efectiva, consiguiendo con ello al reincidir los casos que los pacientes se alejan del médico prefiriendo buscar los puestos de venta de medicamentos cuyos propietarios, personas inescrupulosas las expenden a precios exorbitantes aprovechándose de la situación de ansiedad de los parientes o enfermos, cobrando sumas antojadizas.

En múltiples ocasiones el médico se ve obligado por la carencia de medios a remitir pacientes a hospitales regionales y en la mayoría de los casos los pacientes rehúsan la remisión por la fama que dichas instalaciones de salud se han hecho crear entre la población en sentido negativo, posiblemente por igual carencia de medios para el ejercicio de la medicina y la buena marcha y prestigio de estas instituciones.

La multiplicidad de Centros y Sub-Centros de Salud que las autoridades de salud pública han hecho construir únicamente por satisfacer ambiciones personalistas o de tipo político y la mayoría de las cuales permanecen cerradas por falta de personal médico y para médico que la cubra y que con una buena administración los dineros gastados en la construcción de dichos edificios podría ser utilizado en la compra de medicinas, equipo y materiales para prestar mayor atención en las instalaciones que cuenta con un médico y poder ampliar su radio de acción.

La falta de iniciativa, de los habitantes de la comunidad, así como la no cooperación de las autoridades locales en la realización de programas de medicina preventiva, saneamiento ambientad, y otros tendientes a promover un desarrollo integral de la comunidad, y los cuales al no realizarse producen un aumento de enfermedades transmisibles prevenibles, lo que agota fácilmente los recursos de la instalación de salud, con las consecuencias ya deducibles.

Una política de salud dictada por un organismo central competente y aplicada a nuestro medio, en lo cual se planteen soluciones y los problemas de salud de nuestro pueblo, especialmente a la gente del campo que es hacia donde debe dirigirse la mayoría de los recursos de salud, por ser donde habita la mayoría de habitantes y es esta población la que resiste los embates de la naturaleza en todos sus fenómenos, y que por vivir en condiciones ambientales paupérrimas sufren todo tipo de enfermedades Infecto-contagiosas que con programas de alfabetización y medicina preventiva podrían, solventarse y lograr una disminución marcada en los altos índices de enfermedades transmisibles; logrando con ello ahorro de recursos de salud que pueden ser utilizados en otro tipo de actividades que tiendan a llevar salud y bienestar físico, mental y espiritual, a esta gente que tan necesitados viven de ello.

Con todo esto tratamos de mostrar que el módico en Servicio Social a pesar de condiciones tan adversas cumple en lo posible una gran función, ya que en sinnúmero de ocasiones la sola presencia física del mismo alivia las penalidades y trae un rayo de esperanza a todos los que de su servicio necesitan.

Para muchos médicos en Servicio Social, el año que obligatoriamente permanecen en el campo para optar a su título, es frustrante y traumático; para la mayoría constituye un año que abona una experiencia única, y le permite obtener un concepto más claro de la palpable y dramática situación en que vive sumido nuestra población campesina, y con ello estar conciente de que existe una situación hasta cierto punto intolerable y donde la concurrencia de una serie de problemas, que aquejan a esta gente (económico-social, cultural) etc.; sumado al problema de salud, viene a constituir un peligrosos polvorín, un volcán que puede hacer erupción en cualquier momento, y que en forma inconsciente estemos todos fomentando tal situación, que después será imposible controlar.

De modo que la reestructuración de una política de salud más efectiva es una necesidad impostergable a la par de modificaciones en planes de desarrollo comunal que organismos del estado están obligados a crear, con ello se da a entender que el problema de salud de Honduras, no es un problema que marcha solo; concurren con el otra serie de dificultades del quehacer humano que están íntimamente relacionados, y el abordaje global de todos ellos es la forma más adecuada, para promover un desarrollo comunitario integral.

c.- La Posesión de las Tierras.

En Santa Rita de Copán, al igual que en otras Comunidades de Honduras la posesión de la tierra está relegada a unos pocos, que son los que poseen las mejores tierras para la agricultura, y no se mantienen en estado ocioso, se les hace producir; dedidados al cultivo

Del tabaco, estas tierras están en manos de 17 - 20 personas para, las cuales trabaja la mayoría de la gente pobre de la Comunidad, y de aldeas vecinas.

El período de cosecha de tabaco tiene duración de 6-8 meses, los 4 meses restantes del año, las tierras son utilizadas en la siembra de maíz. - En cultivo de tabaco se utilizan métodos modernos con utilización de sistemas de riego y fertilizantes, así como insecticidas para combatir las plagas que atacan estas plantaciones, tractores y otros sistemas de mecanización agrícola, para preparan las tierras.

El pago de los peones varía de L. 1-2.00 cada día, con lo cual tiene que mantener una familia que generalmente es numerosa 5-6 miembros, y cubrir todas necesidades básicas de subsistencia (casa, pan, abrigo y medicinas).

En el riego de insecticidas, que son utilizados en estas plantaciones, a las personas encargadas no le son proporcionados trajes ni mascarillas adecuadas y que exige todo código de trabajo y para seguridad del empleado, lo que redunda, en intoxicaciones y que inexplicablemente son poco frecuentes a pesar de condiciones negativas en que se hace, fueron ya mencionados en este mismo párrafo.

El resto de las tierras son dedicadas a la ganadería, y en menor escala al cultivo del café.

El resto de los pobladores que constituyen población verdaderamente campesina, ocupan en su mayoría tierras ejidales en zonas montañosas sin títulos de pertenencia, y alejados de la cabecera municipal; cultivan exclusivamente granos básicos (maíz, frijoles) 1 cosecha anual esperanzados a las aguas lluvias, ya que no cuentan con medios-

Económicos para costarse otros sistemas para cultivar la tierra y extraerle el máximo beneficio.

La falta de conciencia del campesino de sus deberes como ciudad no se hace notar en las recaudaciones de impuestos a pesar de las bajísimas tarifas con que son gravadas las tierras. Según el libro de control de la Municipalidad, hay 1.402 personas, que por poseer tierras deberían pagar impuestos que en su mayoría están grabados con la menor tasa L. 3.00 anuales. De todas estas personas únicamente 288 que equivale a 20.5%, pagan sus impuestos, el restante 79.5% tienen calidad de morosos. Con todo ésto es fácilmente deducible que la Municipalidad muy poca labor puede desarrollar en bien de la comunidad la mayor recaudación individual anotada corresponda al. 750.00.

A pesar de que las condiciones son similares a todo el país en lo relativo a la tenencia de tierra, no se han observado en esta comunidad invasores campesinos o la propiedad supuestamente privadas.— Bien pudiera ser por falta de líderes propiciadores de este tipo de movimientos, o bien porque la mayoría del campesino permanece ocupado durante 6-8 meses del año, laborando en plantaciones de tabaco imposibilitando todo tipo de reunión que fomente todas las invasiones, El hecho de tener un trabajo constante y seguro por término de ocho meses aunque mal remunerado, posiblemente sea un factor coadyuvante a que estas situaciones no ocurran, y con ello la posesión de la tierra laborable continúa, en condiciones similares a las que prevalecen en todo el país.

d.- Indicadores de crecimiento Infra-estructural.

El porcentaje de construcciones anuales que se realizan en la comunidad de Santa Rita de Copan, es inexacto debido que los pobladores no obtienen permiso correspondiente ante la Municipalidad para iniciar la construcción de su vivienda, o bien el ocupar parcialmente las calles con materiales que utilizarán en la construcción del inmueble.

Y como todas las cosas que ocurren en nuestro país (macondo), la ley no se aplica al pie de la letra, es acomodaticia de acuerdo a intereses primordialmente políticos; pero podemos calcular que se construyen aproximadamente 2-4 viviendas por año; en 1972 según encuestas realizadas hay 202 viviendas y 2 en etapa de construcción, en comparación con 1971 donde se registraron 200 viviendas, lo que demuestra en índice de crecimiento anual del 2%. Si comparamos estos datos con las índices de crecimiento de población observado en el año actual (1972), en el año anterior (1971) vemos una enorme discordancia; en 1971 Santa Rita de Copan, contaba según censo levantado en este año con 1,119 habitantes en su casco urbano, en el año de 1972 Santa Rita cuenta con - 1,342 habitantes; da una diferencia de 223 habitantes, con índice de crecimiento poblacional de 19.9% es probable que no haya fidelidad en datos recolectados en año anterior, pero 19.9% de crecimiento poblacional anual es una cifra considerable que merece toda nuestra atención.

Decíamos en párrafo anterior que índice de crecimiento infra-estructural o de construcciones de viviendas es discordante en lo relativo al índice de crecimiento poblacional, ya que valores correspondiente de 2% y 19.9% nos indican que esta nueva población vendrá a adaptarse a las viviendas ya existentes favoreciendo el hacinamiento, vemos

en cifras que promedio de habitantes-vivienda aumento en 1971 de 5.5 personas por casa de habitación, a 6.6 en 1972 operándose un aumento de 1.1 en relación con año anterior. Con el hacinamiento subsidiente viene acompañado un aumento en incidencia de enfermedades transmisibles e infecto-contagiosas, aumentando un problema de salud para el médico, así como para las autoridades locales, ya que esta nueva población necesita agua potable para subsistir y otra serie de necesidades básicas, pero el agua es lo que ocupa papel preponderante ya que el sistema de distribución que actualmente existe fue instálelo hace 25 años, no se le han hecho mejoras ni se ha aumentado la capacidad de la misma; por lo que se crea un problema que si bien ahora no es muy palpable, comenzará a sentirse en años venideros si no tenemos medidas adecuadas para solventarlo.

Con todo ésto hemos de puntualizar que es indispensable el aplicar un programa de planificación familiar pero integral y no solamente canalizado a control de natalidad, sino que abarcar todos los aspectos sociales, económicos, educacionales, de salud, recreativos, de religión y los inherentes a la pareja. En resumen un abordamiento global tal como los teóricos sostienen que debe integrar un programa de planificación familiar cuando se aplica a un grupo social, a una Comunidad.

En lo concerniente a otros aspectos del desarrollo físico de la Comunidad, Santa Rita de Copan mencionamos que el trazado de sus calles ha permanecido en igual forma que el de su fundación, con callejuelas empedradas y una calle central que cruza todo el poblado, y que es una continuación de un ramal carretero que comunica el vecino poblado de Copan Ruinas, frontera con Guatemala con la carretera de Occidente.

Existe la promesa del Gobierno Central de realizar la rectificación y pavimentación de esta vía, pero todo es un anteproyecto que de encontrar financiamientos en Instituciones Internacionales se iniciará en el año de 1973.

Además en el año 1972 se reacondicionó la cancha de Baloncesto, y la Municipalidad concretó los anhelos del elemento joven de la Ce munida al realizar la compra de un terreno para la práctica del Balompié, en el caso de la población, el cual en forma paulatina se está acondicionando, y donde día a día .se practica el ejercicio del músculo y con ello se mantiene a la juventud alejada de las cantinas y otros centros, donde en forma inadecuada se malgastarían energías, de no ser por la existencia de estos medios de recreación, donde a la vez se practica higiene mental, salud mental.

La Escuela Primaria que funciona en esta Comunidad se aloja en un Edificio antiguo, cuyas condiciones físicas son deplorables; afortunadamente el Patronato Pro-mejoramiento de Santa Rita de Copan fundado en 1970, y a través de múltiples actividades desarrolladas a terminado de pagar un terreno que se adquirió con la finalidad de construir en él la nueva escuela que reúna todos los requisitos, y adaptado a las normas de la pedagogía moderna; se espera contar con la ayuda de C.A.R.E. (Cooperativa Americana de Remesas al Exterior), lo cual financiaría parcialmente la construcción de la obra, proporcionando todos los materiales necesarios, y la Comunidad proveerá alguna materia prima y la mano de obra. De ser aprobada solicitud enviada a C.A.R.E., la nueva escuela comenzará a construirse en inicios de 1973, ya que ésta constituye una necesidad impostergable.

e.- RUBROS DE PRODUCCION.

En Santa Rita de Copan, los principales rubros de producción son 3; el cultivo del tabaco, el cultivo de café y la ganadería; en menor escala se produce maíz, frijoles, pero en cantidades suficientes para abastecer a la población del consuno anual.

En el cultivo y cosecha del tabaco, los cosecheros que en número de 17-20 hay dedicados a ello, tienen vendida toda su producción desde antes de iniciar la cosecha a la Tabacalera Hondureña, y que en la mayoría de los casos da financiamiento total a los cosecheros, proporcionando los materiales agrícolas y equipo, fertilizante, así como asistencia técnica durante el tiempo que dura la cosecha. Al hacer la entrega de la cosecha el prestamista (La Tabacalera), hace la rebaja respectiva, entregando al cosechero el saldo.

En la Comunidad únicamente existen dos cosecheros independientes que exportan su producción a los Estados Unidos y obtienen mejores precios para su producto.

Los restantes cosecheros prefieren vender su producto al monopolista de la Tabacalera Hondureña, quien impone el precio al producto el cual es bajo por cierto, y la mayoría de las ganancias después de comercializado y convertirse en cigarrillos queda para la empresa ya mencionada.

Se ha platicado de manera, informal con algunos de estos cosecheros la ventaja que tiene de constituirse todos ellos en una Cooperativa, la cual velaría por los intereses de todos, buscando mejores precios para su producto así como nuevos mercados, y donde las ganancias-

Obtenidas redundarían en beneficio de cada uno de sus afiliados, así como de todos los trabajadores campesinos que hacen posible con su sudor que las cosechas lleguen a feliz término, lo que si se ha hecho notar, es que este tipo de cultivo no tiene futuro ya que no puede haber aumento de producción, porque las tierras aptas para ello están en su máxima producción, y no tienen más terreno hacia donde extenderse. Esto no ocurre con todos los cosecheros, pero sí en su mayoría 80-90% confrontan este problema.

El cultivo del café ocupa un lugar importante en la mayoría de los pobladores, no hay ningún productor en gran escala, pero las ganancias obtenidas por tal medio de cultivo son considerables.

Rubro importante en la economía del poblado lo constituye la Ganadería, hay haciendas que se dedican al engorde y crianza del ganado en gran escala.

Hay otros pequeños ganaderos que en forma conjunta, ocupan un renglón importante, teniendo como compradores a las Empacadoras ubicadas en la Costa Norte del país, se obtienen precios relativamente buenos, pero como en todas las acciones económicas la mayoría, de las ganancias quedan para las grandes Empresas, que son las que imponen su precio a los Ganaderos.

El mayor problema que confrontan las personas que se dedican a este negocio es el de la TORSALOSIS múltiples, en cuero cabelludo y otras zonas expuestas del cuerpo. Afortunadamente para los ganaderos de la zona este

año una dependencia del Ministerio de Recursos Naturales, ha emprendido una campaña a nivel nacional, tendiente a combatir el TORSALO, debido a los estragos que causa a la economía nacional, si analizamos la perdida a cada uno de los ganaderos. Paradójicamente a lo que debería ocurrir por la cantidad considerable de ganado que se produce, los pobladores de Santa Rita de Copan, no disponen de carne sino únicamente en los fines de semana cuando se sacrifica una res por vez, y de ésto muy pocas personas pueden disfrutar, ya que los precios de las mismas son elevadísimos, se deduce de ello que la mayoría de la población, que es gente de bajos recursos económicos, no puede disfrutar de la carne más que en forma excepcional cuando logra adquirirla, ya que los jornales diarios que devengan en su mayoría, trabajando como peones en cosechas de tabaco son bajos, además de que tienen una familia generalmente numerosa y con muchas necesidades que atender, de modo que su alimentación es forzosamente deficiente. Uno de los productos que directamente depende de la crianza de ganado es la leche y sus derivados, en esta Comunidad esta producción es baja, únicamente para cubrir el consumo local, ya que los ganaderos prefieren no ordeñar el ganado o bien si se hace es parcialmente, y dejan la leche para el engorde del ganado menor. Todo ésto es debido a que la producción de leche y derivados no tiene mercado en ésta. Al contrario en muchas aldeas y caseríos retirados de la Cabecera, no se puede contar con éstos productos, por lo que la alimentación de recién nacidos y lactantes se ve privada de tan importante factor dietético, lo que redunda en cuadros de desnutrición severos que son muy frecuentes en esos sitios.

La producción de vegetales y verduras es escasa, y en la mayoría de los casos apenas cubre consuno local. Otras es necesario importarlas de Comunidades vecinas, por lo que los vegetales, como fuentes vitamínicos importantes, necesarios para normal funcionamiento del organismo, se ven excluidas de las masas de los pobladores de escasos recursos económicos, con las consecuencias deducibles.

La explotación de los bosques para extracción de madera, es otro rubro importante de la economía. En Santa Rita de Copan y Comunidades vecinas se realiza la tala de los bosques, y no se cumplen con leyes de Reforestación y utilización de bosques, ya que no hay siembra de árboles nuevos por el aserrador, y en múltiples ocasiones las mismas autoridades han tolerado tal incumplimiento al referirse al hecho diciendo que no es necesario tal siembra, ya que la reforestación natural (de por sí sola), es más que suficiente para continuar poseyendo frondosos árboles y copiosos bosques, sin considerar los daños que se causan a las fuentes de agua, y el desequilibrio que se produce en la naturaleza alterando factores climatológicos que en los años siguientes traen consecuencias fatales para agricultura.

f.- Instituciones Educativas.

Santa Rita de Copan, cuenta en su área urbana con una Escuela de Educación Primaria, en la cual laboran ocho Maestros titulados: un Director y siete maestros que sirven las clases en los seis grados hay dos Maestros para el primer grado y uno para cada un grado. Con una matrícula inicial de 320 alumnos, la matrícula final aproximadamente 275- 280 alumnos; hubo deserción escolar de 45 alumnos correspondientes a un 15% de la población escolar inicial.

En el sector Magisterial podemos afirmar que los Maestros están bien preparados, y además mantienen cursillos de Actualización en materia Pedagógica, lo que redunda en beneficio de los alumnos.

El local en el cual funciona la escuela es un Edificio ruinoso, antiguo en condiciones físicas deplorables y totalmente Antipedagógico y

Antihigiénico, no cuenta con Servicios Sanitarios ya que los que existían fueron clausurados por mal funcionamiento de los mismos (Obstrucción de la Tubería).

Además el Edificio físicamente es insuficiente, ya que únicamente alberga cinco secciones, las dos restantes ocupan otras casas de habitación, las cuales se han tomado en arrendamiento para poder dar cupo a todos los escolares.

Gomo ya había sido mencionado anteriormente la construcción de la nueva Escuela, es una necesidad impostergable y tiene que ser edificada a corto plazo, dada la creciente demanda de enseñanza por los nuevos escolares que año a año aumenta, Se cuenta con el terreno, el cual se ha pagado ya en su totalidad, con fondos provenientes de ac-

-tividades desarrolladas por el PATRONATO pro-mejoramiento de Santa Rita de Copan, y además se cuenta con planos elaborados por el Dpto. De Ingeniería, de CARE de modo que falta el esfuerzo mayor y en el cual debe empeñarse todos y cada uno de los habitantes de esta Comunicad para sacar avante este reto, que envía la niñez estudiosa y ansiosa de saber, que demanda un local adecuado donde adquirir los conocimientos básicos y necesarios para ser ciudadanos útiles y disminuir el alto índice de Analfabetismo.

Actualmente se buscan fuentes de financiamiento a través de Organismos Internacionales CARE., además de que se espera contar con la ayuda del Gobierno. - Se está esperando la respuesta a Solicitudes enviadas para iniciar la Edificación de Obra tan necesitada.

En el campo Rural Santa Rita cuenta con 19 Escuelas, esparcidas en igual número de aldeas, servidas en **su** mayoría por Maestros Empíricos. Estas 19 Escuelas son cubiertas por 24 Educadores. Estas Escuelas que generalmente constan de una sola pieza, además de que sirve de vivienda al Maestro que labora.

Las condiciones físicas de estas Escuelas son similares a la existente en Santa Rita. Hay en proyecto, la construcción de locales adecuados por parte de Gobierno en alguna de estas aldeas. Un hecho muy importante, es que la deserción Escolar es mayor en el área rural, que en el área urbano, como lo demuestran las cifras de Matrícula inicial y matrícula final. Probablemente se ha debido a que los niños son utilizados por sus padres en los cultivos y cosechas, como ayudantes, ya que son factores de producción à pesar de su temprana edad. Naturalmente que la falta de conciencia de los padres es basada en el hecho

de que la mayoría de ellos son campesinos Analfabetos y no comprenden los beneficios de la enseñanza, y como tales al desarrollar son hombres que desconocen sus derechos y deberes como ciudadanos, y por ello se ven privados de ejercerlos, exigirlos y cumplirlos como tales.

Un factor que presta ayuda valiosa en aspecto Educativo a esta Comunidad es la ESCUELA RADIOFONICA, que funciona en la Casa Cursl; cuenta con un Monitor y el número de alumnos inicial fue de 40 adultos en su mayoría.

La deserción e inasistencia es notable a pesar de que algunas personas de la Comunidad han ofrecido premios a los alumnos que demuestren sus capacidades en el aprendizaje, A pesar de todo, presta este sistema educativo una gran ayuda, ya que son varias las personas que han aprendido a leer y escribir con métodos de enseñanza, y debería fomentarse en todas aquellas zonas en las cuales no es posible contar ni siquiera con un Maestro Empírico.

En todas las Escuelas se cuenta con determinada cantidad de leche en polvo, la cual es proporcionada por el Organismo Internacional CARE. La leche se prepara en las Escuelas y se reparte entre los escolares.

La ingesta de la misma constituye un problema, ya que causa intolerancia digestiva a la mayoría de los escolares, posiblemente la Causa sea falta de costumbre o defectos en el almacenamiento, conservación o simplemente en la preparación del producto. En la mayoría de los casos esta leche no es aprovechada adecuadamente por causas ya expuestas

g.- Del Gobierno Local.

Santa Rita de Copan es un Municipio que al igual que los de más de la República ha tenido alternancia en su Gobierno Local por parte de los tradicionales y caducos partidos políticos.

Tiene Santa Rita 132 años de vida como Municipio, fue fundado en 1840. La mayoría de las oportunidades en que se han celebrado elecciones políticas el poder ha sido usufructuado por uno de los partidos políticos, el Liberal;:sin embargo hemos de mencionar que han realizado pocas obras de tipo material por el adelanto de la Comunidad. Es de hacer notar que el partido Nacional que en pocas ocasiones ha gobernado el Municipio, y la última fue coincidente con el cambio de poder violento originado por golpe Militar en Octubre de 1963 y bajo la dirección de Don Joaquín Luna M. realizo obras materiales de incalculable valor, por el adelanto de la Comunidad, así como por el ornato de la misma.

Actualmente la Municipalidad está gobernada por partido Liberal en elecciones celebradas en 1971, salió triunfante y es precedido por el Señor Víctor Bueso H., los restantes miembros de la Municipalidad pertenecen a ambos bandos políticos y el número de cargos es proporcional al número de votos obtenidos en las urnas electorales. Valga hacer mención que la actual corporación Municipal no ha realizado obras de tipo material, aunque existen ciertos proyectos que podrán ser llevados a cabo en años venideros de encontrar financiamiento.

Un hecho importantísimo que conjuramos de los actuales miembros de la comunidad, es el rechazo casi patente que ha habido a la ayuda

que el Gobierno Central ofrece a las Comunidades a través de Oficinas del Desarrollo de Comunidad, dependencia del Ministerio de Gobernación y Justicia, ya que ni siquiera se han enviado solicitudes de subsidios a sabiendas de que sí son enviados en posibilidades de conseguir las mismas, son grandes dadas las influencias de tipo Político, que algunos personajes importantes originarios de ésta comunidad tienen en el engranaje del Gobierno Central, el que los ideales Políticos en los actuales Municipios sea contrario a los del Gobierno Central, factor que ha impedido estos procedimientos, pero ante todo pensamos como hondureños y no dejamos que los intereses políticos se interpongan a los intereses de la Comunidad, hay que dejar del lado todo tipo de rencilla política que no conducen a nada, más que hundirnos mucho más en el sub-desarrollo y en el atraso en todo aspecto del quehacer humano, y después de todo esto, cuando se haya hecho obra y el adelanto de la Comunidad sea evidente es cuando debemos sentirnos verdaderamente orgullosos, pues de lo contrario como ya quedo expresado continuaremos como hasta hoy, uno de los muchos países de subcultura y perdernos aún más en obscuridad la miseria económica.

Otro aspecto que merece mención es la falta de fondos que con frecuencia se ven en la Tesorería de la Municipalidad, ya que las recaudaciones de impuestos son muy por debajo que lo presupuestado y con lo recaudado apenas se logra cancelar sueldo de los empleados. Todo ello es originado por la falta de conciencia de los contribuyentes al fisco, ya que no comprenden que al cancelar impuestos la Municipalidad puede realizar obras de adelanto material que beneficiarían a todos y cada uno de los miembros de la comunidad.

Vale la pena un hecho que debe ser mencionado y es la Corporación

Municipal ha contribuido económicamente a pagar el terreno que en un futuro cercano albergará el Edificio de la Escuela primaria de esta comunidad, así como algunas de las actividades que realiza el Sub-centro de salud, además de contribuir con el pago de sueldo a dos de sus empleados.

h.- De Vías de Comunicación.

Santa Rita de Copán, tiene comunicación con el Occidente del país y de allí la Costa Norte, a través de una carretera, que partiendo desde la moderna pista de Occidente en la Entrada, municipio de este mismo departamento (Copán), cruza municipio de Florida y se prolonga hasta la Frontera con el vecino país da Guatemala, a su paso encuentra varias aldeas pertenecientes a Santa Rita de Copan en la mayoría.— La carretera cruza a todo lo largo del poblado de Santa Rita, para continuar y llegar a la ciudad de Copán Ruinas (a 7 km. en la cual se encuentran las Ruinas de la Civilización Maya,) (nuestros antepasados), de donde continua hasta llegar a la Frontera con Guatemala.

Esta carretera (no pavimentada) es transitable en todo tiempo del año, aunque en invierno se dificulte su trayecto. Tiene poco mantenimiento por parte de la Dirección general de Caminos.

Desde Santa Rita de Copan hasta la carretera de Occidente hay 54 Kms. y desde Copán Ruinas hasta dicha carretera 61 Kms., esta vía es muy transitada por turistas que visitan Ruinas de Copán. Además Santa Rita se comunica con el vecino municipio de Cabañas con un tramo carretero, el cual es transitable solamente en verano por vehículos d€ doble tracción. En invierno es prácticamente imposible transitar por él.

Además Santa Rita tiene comunicación con alguna de sus aldeas a través de ramales que parten de la carretera principal. Son transitables únicamente por vehículos de doble tracción.

Por vía aérea Santa Rita tiene comunicación con el resto del país, se dispone de un campo de aviación en las Ruinas de Copan a 6. Kms. de Santa Rita, y sobre la carretera que conduce a Copán Ruinas. Una Compañía Aérea Nacional ha reanudado sus vuelos a esta zona, y ahora lo hace dos veces por semana.

Por vía Telefónica Santa Rita tiene comunicación hasta la cabecera Municipal Santa Rosa de Copan; distante a 100 Kms. de Santa Rita sobre carretera de Occidente.

Por vía Telegráfica con todo el país.— Hay además una oficina de correos. En Santa Rita residen 4 vehículos de transporte, uno de ellos hace viajes entre Santa Rita de Copan, la Entrada y viceversa, y otro hace viajes diarios entre Santa Rita y San Pedro Sula los otro dos vehículos hacen viajes entre Santa Rita y sus aldeas sobre la carretera principal. Existen 4-5 Transportes más que residen en Copán Ruinas, y que hacen viajes diarios entre Copán Ruinas pasando por Santa Rita y llegan hasta Santa Rosa de Copán viajes directos; otros prolongar sus viajes hasta San Pedro Sula con igual, frecuencia. Entre Copán Ruinas y Santa Rita de Copán operan durante todo el día dos vehículos taxistas, tienen su sede en Copán Ruinas. También en Santa Rita funciona una Oficina Regional de Desarrural a cargo del Agrónomo Tulio Larios cubre además Municipios de Cabañas y Copán Ruinas; Da Asistencia Técnica a ganaderos y pequeños agricultores. Actualmente está a cargo del Agrónomo Darlany Madrid.

i. - Instituciones Políticas.

En Santa Rita de Copán funcionan oficinas locales de los tradicionales partidos políticos; Liberal y Racional, únicamente que operan en tiempo de Campañas Políticas en forma de Comités Locales, últimamente se ha agregado a éstos en Comité Local, del Partido de Innovación y Unidad, nueva organización Política que pugna por un bienestar de la Familia Hondureña y mejoras en condiciones de vida, y que aún no ha sido aceptado por las autoridades Electorales Centrales como Partido Político legalmente inscrito.

Aparentemente los Partidos Políticos establecidos Nacional y Liberal han utilizado subterfugios y maniobras de todo tipo para impedir su inscripción, a pesar de llenar los requisitos exigidos por la ley, para continuar usufructuando el poder, además en la localidad, funciona un comité y oficina local de Elecciones, En este año hubo un total de 3700 electores; en el año de 1972 la Municipalidad así como el Consejo Local de Elecciones se vieron en el problema de que no había suficientes tarjetas de identidad, y tarjetas Electorales para repartirles entre los nuevos ciudadanos solicitantes aparentemente como una maniobra del Gobierno Central para impedir nuevas inscripciones, ya que en ésta Comunidad tradicionalmente ha triunfado el Partido Liberal de oposición al actual régimen de Gobierno.

j.- Del Servicio Público.

El servicio de agua potadle que sirve a Santa Rita de Copan, fue fundado en 1950 para un número limitado de habitantes mucho menor que la población actual (1.342 habitantes) calculado para proveer 57 galones por cada día por persona. Hoy en día resulta insuficiente, consiste de una pequeña represa de captación, y un tanque de distribución, no se han realizado mejoras al sistema ni ampliaciones del mismo. Actualmente tiene buen mantenimiento a pesar de no existir mejor sistema de purificación, se realiza una limpieza de los tanques mencionados una vez por semana.

El total de casas de habitación establecidas en Santa Rita 99 de ellas (49% del total) tienen agua intradomiciliaria, el r estante 51% toma su agua de llaves públicas, que de número de dos se han establecido en la Comunidad.

Otro sistema de servicio público es la luz eléctrica que es servido por un motor Diésel instalado hace 6 años y el cual funciona a un 100% de su capacidad y es administrado al igual que el agua potable por la Municipalidad, es operado por un empleado municipal. Disponen de la luz eléctrica 78 casas que equivale a un 37% del total de viviendas, hay servicio de luz en las calles, la energía eléctrica es conectada de 6:00 P.M. a las 10:30 P.M. diariamente, al igual que en otras actividades que producen ingresos a la Municipalidad, en estos sistemas hay gran cantidad de morosos que no ven por la utilización de tales servicios, a pesar de que la Municipalidad eroga gastos por el sostenimiento de los servicios, así como pagos de empleados que laboran en dichos servicios.

Existe además un rastro público, el cual es un vetusto edificio que no tiene las condiciones higiénicas adecuadas y exigidas por las leyes sanitarias. Hay un proyecto de construir un local adecuado, que cumpla con tales funciones, el cual se llevará a inicios en años venideros, al haber condiciones económicas adecuadas.

Otro servicio de que dispone la Comunidad, es un sistema de Recolección de Basuras que por actividad del Sub-Centro de Salud se ha organizado, anteriormente no existía ninguno. Se hará mención del mismo posteriormente.

Otro proyecto de sistema de servicio comunitario, es el de Letrinización que se mencionará al igual que el anterior posteriormente.